



Precios de suscripción
Avila, un mes. 0'50
Provincias. 0,75

DIRECTOR PROPIETARIO,
MENENDO DE PILOÑA
Zendreras, 10, 2.º derecha

ADMINISTRADOR,
JOSE OSSORIO
Imprenta Moderna, Circuito San Pedro

Nmero suelto. 0'10
dem atrasado. 0'15
No se devuelve el original

Salubridad pública

La viruela

La viruela ha hecho algunos estragos en Avila. Familia hubo que vió morir de la terrible enfermedad a cuatro de sus miembros.

No hay que negar que las autoridades sanitarias han procedido de acuerdo con los elementos de que disponen, pues se vacunó si vacuna hubo.

Lo que sí negamos es que al mal se le combata con aquellos recursos de preservación y de neutralización, que son tan eficaces, y sin los cuales el resultado de la aplicación del invento de Jenner se anula lastimosamente.

Con esto de la vacuna antivariolosa, ocurre lo que con todo lo que sujetando imperativamente su acción eficaz a dos factores que deben marchar en consorcio, se le desprovee o despoja de uno de ellos, dejando al otro abandonado a su propia eficacia, contrarrestada por ambiente impropicio que sólo se obtiene sin el empleo de ese otro recurso inusado.

¿Surtirá todos los efectos la vacuna por sí sola? La limpieza, la higiene, la alimentación, ¿no tienen pue entrar en proporciones considerables en este problema sanitario?

Creemos que el pobre que habita una inmundada casucha de un barrio inmundado, donde otras muchas viviendas están carentes de las más elementales condiciones; el pobre que no hace uso del agua, ni de la escoba; el pobre que

por añadidura cuando mejor lo pasa, come muy mal, no puede verse a cubierto de la terrible plaga, ni dejar de ser un peligrosísimo foco contaminador con fuerza incontrarrestable por la vacuna, que debe encontrar el campo abonado, apto, para sus efectos inmunizadores.

Se impone, pues, que nuestras autoridades, además de hacer que todos los años y sin aguardar a que la epidemia se manifieste, se aplique el producto inoculable que Jenner inventara, a todas aquellas personas que estén fuera de un período de inmunización, o no hayan experimentado los efectos apetecibles—que por si acaso no deben nunca atribuirse al refractarismo del individuo inoculado a la enfermedad combatida—, hagan también que la limpieza sea patente, y que el trabajo no decaiga para que la alimentación pueda ser proporcionada a los cuerpos, colocándolos, con la obtención de la necesaria fortaleza física, a salvo de las asechanzas de las enfermedades traidoras e insidiosas, tan difíciles de combatir una vez declaradas, y de tal fuerza contaminadora como la viruela.

Los vecinos de Avila deben tener muy en cuenta lo que les conviene. Por egoismo propio, procede que los pobres hagan un esfuerzo sobreponiéndose a su propia idiosincrasia; que los ricos, que ya se aplican sus propios medios, auxilien a aquéllos—ya que el mal es propagable—y que las autoridades no cesen en su labor tutelar y directora, con hechos tangibles, no con alharacas oratorias en el escaño concejil, o

en la tribuna del conferenciante, o en el despacho del Gobierno, de la Alcaldía o de la Inspección.

En otras poblaciones hemos visto cómo se hacían suscripciones para allegar fondos con qué sostener a las pobres familias cuyos individuos trabajadores hallábanse postrados en cama. No sabemos que aquí se hiciera lo mismo, y es conveniente que se sepa que la necesidad es tan grande como pueda serlo en cualquiera otra parte.

Los pobres menos pobres, son acaso, los que piden limosna en las calles. Quizá los más necesitados se hallen entre las familias de obreros que trabajan cada tres meses; las de algunos empleados que no ganan para sal; las de esas ruinas familiares atenuadas a misérrimos haberes pasivos, y sobre todo, las de los jornaleros que trabajan cuándo, cómo y con la remuneración que Dios sabe.

Piénsese por quien debe en todo esto. Y en que no sólo es la viruela el mal que encuentra campo abonado en los cuerpos famélicos. Hay otras epidemias que se apoyan fuertemente en la debilidad que el hambre o la mala alimentación ocasiona. Y sobre todo hay un mal consuntivo, más terrible, que hay que evitar a todo trance: el de la depauperación de la raza.

La mengua y nocividad del pan

Hemos sabido que debido a órdenes energicas y bien cumplimentadas del Sr. Alcalde D. Luis Martín López, se han llevado a efecto en esta semana varios decomisos de pan por hallarse falto de peso.

Nosotros tenemos que aplaudir con entusiasmo esa medida e incitamos a que se prosiga la campaña de persecución de todo tráfico, tan infame como este, con el que se contribuye a la pobreza de los seres.

No contentos con vender el pan a precio exorbitante, por culpa de los acaparadores, o los fabricantes, o quienes sean de esa «familia», los panaderos lo encarecen más, dando todos los días un pellizco a la masa.

Sin contemplaciones merecen ser tratados esos traficantes de ancha conciencia que para mayor escarnio dan el pan de cebada y no de trigo, como observamos desde hace tiempo.

—A ver cuando se mete usted con ellos Sr. Alcalde, por lo de la calidad, que es tan abusivo como lo que respecta a la cantidad. Si esto afecta al bolsillo y al esfuerzo individual, aquello tiene inmediata relación con la salud, y la salud es cosa esencialísima.

Y volvemos al tema anterior: La alimentación escasa, como la alimentación mala, son perniciosas.

Hay que mandar a la cárcel a los culpables de la mengua y de la nocividad.

¿Pero Sr. Alcalde, haga antes unas pruebas con decomisos y multas. Deles usted una tregua con estas sanciones.

Croniquillas cortesananas

El acontecimiento de la semana ha sido la llegada a Madrid del gobernador de Barcelona, Sr. Martínez Anido.

Recepciones, comidas, reuniones... y en la capital catalana muriendo más personas que en Verdún. ¡Qué vamos a hacerle!

Como ya decía en croniquillas anteriores, aun no se ha celebrado una sola corrida de toros, en que no haya habido algún herido. En la penúltima, fué cogido el banderillero «Morenito de Granada» y en la última tocó el turno a Paco Madrid, Chicuelo y otro subalterno. Es decir que van celebradas siete corridas, van lidiados cuarenta y dos toros y van lesionados nueve o diez lidiadores.

¿Con que los automóviles, eh? ¡Sí, sí! Ni valla, ni guardias, ni bandos. La epidemia motorista sigue propagándose de una manera alarmante. ¡Deben ser sindicalistas libres!

Y ya con esto voy a pasar a comentar, como me he propuesto hacer semanalmente, un hecho ocurrido en esta corte de los milagros. Y digo de los milagros, porque de ellos vivimos...

El número de mendigos es enorme, y el noventa y nueve por ciento son: niños, mujeres y hombres jóvenes. Estos últimos no merecen párrafo aparte, pues sólo necesitarían querer para poder. Son, como dicen en los

barrios castizos, hijos del trabajo que han regañado con su padre.

Las mujeres y los niños sí. Unas y otros son casi siempre instrumentos de que se vale un fresco (un témpano con vistas al polo Norte) para vivir sin trabajar.

¡El gran problema de la vida!

Frases jurídicas

A Menendo de Piloña

Si una muchacha te gusta por su cuerpo y posición, o belleza, te declaras, y existe *declaración*.

Que responde la chiquilla que no, por faltarte el cobre, no la dejes: hay lugar a la defensa *por pobre*.

Puede ocurrir que, al contrario, ella busque la ocasión de enseñarte cualquier cosa y eso será *exhibición*.

Si es rica, querrá ser novio algún goloso pariente, y ese será para ti de fiyo mal *incidente*.

Y estoy seguro que aquel en tu pleito causaría efectos muy parecidos a los de una *tercería*.

La escribes, y no hace caso, mas, si por costumbre rancia cambia al fin de parecer, ganas en *segunda instancia*.

Si la niña te asegura que te espera en el balcón, puedes estar satisfecho con aquella *citación*.

Y es sabido que tratándose de citas de una mujer el hombre que es caballero, deberá *comparecer*.

Y si os pusierais monos no rompáis la relación sin antes solicitar *acto de conciliación*.

Que os conciliais y al momento, tu te vas tras otr bella; la muchacha como es lógico al saberlo se *querella*.

Y si el perdón solicitas con cartas, los abogados las cojerán, por que sirven de *documentos privados*.

Te personarás en juicio por que sino, pediría la chica que declarase tu cariño en *rebelría*.

Acudes, ves a la novia y al hallarte en su presencia hay remisión de las culpas por existir *avenencia*.

Si la chica adora en ti y por ella haces el memo, el recuerdo es natural que lo resuelva el *Supremo*.

Por que si *perdido el juicio* te casas, no hay solución; es el último recuerdo, de todos, la *casación*.

E. PELAEZ MASPONS

No es extraño que, si entablais conversación con una de esas pobres criaturas, os digan poco más o menos:

—¡Una limosnita caballero, que no he comido hoy! ¡Ande, por la señorita qu'es muy guapa!

—¿No tienes padres?

—Si señor, padre y madre. Deme cinco «pa» un panecillo.

—Bueno, ¿y donde están tus padres?

—¡Anda ahí! Pues mi madre en la calle Tetuán haciendo cola en el despacho de los toros, «pa» que pueda ir mi padre el domingo.

—¿Y tu padre?

—En la bodega de «El Petaca», jugando al tresillo con mi tío y el señor Jesús, el guardia.

Esto, y cosas mejores, os dirán esos chiquillos, y pobres de ellos si no llevan, por lo menos, el impotte de uu tendido de soll! ¡Y pobre de la mujer si no llega a tomar la entrada que «su hombre» quiere! ¡Y pobrecito «trabajador», qué manera de sudar el pan que se comell!

Cuando ya voy a dejar la pluma, dando por terminada esta croniquilla, me han entrado un periódico y he leído en primer lugar estos dos titulares: «Niño muerto por un automóvil» «Atropellado por un camión».

¡No hay medio!

Y dejo para números sucesivos el comentario de los nuevos bandos que se han fijado en las fachadas madrileñas... es decir, creo que te podré hablar de ello, lector amigo, aunque ahora voy a salir a la calle y...

PEDRO LLABRES

LOS ALPINOS

El miércoles 4 del actual hemos concurrido a la velada teatral que la sociedad «Los Alpinos» ha organizado, teniendo efecto la representación en el «Coliseo Abulense». Se representó *Un drama de Calderón*, el entremes *Pelé y Melé* y *La Criatura*.

Formaban el cuadro artístico las Srtas. Martínez, María Fernández, María Rodríguez y los Sres. Martín, R. y V., Barez, Casimiro, Blázquez y Guerrero.

El teatro estaba atestado de público. Los actores, como aficionados han estado bien, siendo aplaudidos repetidas veces por los espectadores.

Resultó una velada animada y debemos alentar al Cuadro Artístico de «Los Alpinos» para que prosiga estas representaciones teatrales que siempre divierten y educan a la vez que aparta a los hombres del vicio o cuando menos, de la ociosidad.

Muy bien y adelante.

REPRIMENDAS

SEÑOR ALCALDE:

¿Por qué con motivo de la construcción del pasadizo de la cuesta de Gracia, no se indican con luces los lugares de peligro evitando así que los transeuntes se lesionen como ya hubo de ocurrir a algunos?

¿Que hay de las cuentas de ciertos viajes a Madrid? ¿No convendría formularlas y justificarlas como Dios manda?

¿Le parece que estaría bien destinar íntegramente el presupuesto de obras, a la construcción de Casas baratas?

Imprenta Moderna. Circuito S. Pedro. Avila

Leyendas,

tradiciones y

efemérides



Santa Barbada

LEYENDA

I
Visitando la iglesia de San Andrés, una de las que en el barrio de Ajates fué parroquia y ahora sólo se abre al culto en días memorables, vimos un cuadro que se nos antojó representativo de algún pasaje tradicional o legendario.

El tal cuadro, triseccionado con relativo gusto, para desarrollar tres fases del pasaje a que se refiere, representa en la expuesta o presentada superiormente, un campo sinuoso que cruza senderos zigzagueantes. Por éste marcha una dama, de rojo manto, y detrás, a alguna distancia, va en la misma dirección y seguido de escudero, un caballero, ginete en alazán que da la impresión de bien cortado y braceador.

La segunda fase representase en aquel trozo de la pintura en que la mujer se acoge a la ermita y se postra ante una cruz en actitud de orar.

Fina la composición pictórica figurando al caballero que interroga a una dama con manto rojo, como la anterior, pero barbuda cual el varón que más peludo fuere.

¿Qué significa esto?

Una rotulata que se ostenta junto al cuadro, parece explicarnos la pintura: «Retrato de Santa Barbada, que en el año 1060, siendo perseguida por un caballero que la solicitaba con fin deshonesto, entró en la ermita de San Lorenzo y pidió a Dios, al pie de la Santa Cruz, la diese alguna fealdad en su rostro para no ser conocida, y fué cubierta de barbas; y vista por el caballero, no la conoció, quien preguntándola si había visto una mujer de estas señas, respondió:—No he visto tal mujer.

¡En efecto!...

II

Es tradicional en Avila, que en esta ciudad, y mediando el siglo XI, según las crónicas, vivía una dama llamada Doña Paula, de singular belleza y propia esclarecida.

Era muy devota, como es proverbial en las gentes de esta tierra, y con frecuencia visitaba la ermita de San Lorenzo, que a acertar en las hipótesis, existía donde hoy la clausurada necrópolis.

Cierto joven, tan linajudo como libertino y tenaz, pensó en obtener de

Doña Paula favores que la honestidad y recato de éste vedaban, y aprovechando las ocasiones en que ella se dirigía sola a San Lorenzo, la seguía a caballo con el disimulo de proponerse pasear por la campiña.

La mansión de Doña Paulo, se alzaba al parecer hacia donde mucho tiempo después se erigiera el Convento del

—No la he visto—le respondió la interpelada, que así eludió el peligro...

III

Esta es la tradición:

Doña Paula, devotísima y ejemplar cristiana, murió en olor de santidad, y ella, que fué dama y señora, de una estirpe elevada, predominante en el período de gestación de la ciudad de Avila que conocemos, diz que fué elevada a los altares y que ha sido y es la Santa Barbada que tuvo culto especial del pueblo abulense y tiene en las bellas a quienes amaga o que temen el infortunio unas fervientes devotas, que la proclaman su patrona...

EL DUENDE DE AJATES

MUSAS DE CARNE

Marina

De excéptico y rebelde me transmulo,
en creyente y en manso a su presencia.
Nada pudo, como ella, en mi conciencia,
derramar las primicias de tal fruto.

Cómo en sí se atesora ese atribulo
doble de poderío y conviencia,
no lo llega a alcanzar mi inteligencia
por más que, ansiando averiguarlo, escrulo.

¡Quizá su cuerpo hermoso de odalisca,
quizá su faz radiosa de morisca;
quizá sus gitanescas aposturas...

quizá sus ojos, cuyo parpadeo
da salida a un voraz relampagueo,
que destruye de mi alma las negruras.

El de los blancos claveles

Carmen, del que sólo se conservan restos aprovechados para ergástula; y las murallas, comenzadas en 1090, aun no ceñían el recinto de la ciudad.

Un día, en el año 1060, salió de su palacio, sola, a pasear por los aledaños, y pronto se advirtió perseguida por el impúdico señor...

—¿Qué hacer?—pensó temerosa de una malaventura.

Y la inspiración divina la llevó a la ermita de San Lorenzo, donde oró ante la cruz...

—Haz, Señor, que una fealdad me salga, y que me desfigure...

Y una espesa barba hombruna cubrió de repente la hermosa faz de Doña Paula.

Segura de haberse así colocado a cubierto de toda asechanza, se dispuso a proseguir su paseo.

Por el sendero iba, cuando topando con el caballero perseguidor, éste la preguntó, no reconociendo a Doña Paula:

—¿Habeis visto por aquí a una dama de tales señas?

NOTICIAS

En Marruecos

Nuestro entrañable amigo el culto periodista D. Juan Antonio Ruiz de Salazar y Moreno, pasa por el doloroso trance de la pérdida de su hijo Juan, sargento de Ingenieros, de servicio en Marruecos.

Sin noticias concretas sobre el particular, tenemos algún motivo para suponer que el joven militar fué muerto con motivo de una de las últimas acciones de guerra, estando el cuerpo de Ingenieros a que pertenecía, tendiendo líneas telefónicas y telegráficas en la zona de operaciones.

Lamentamos vivamente la desgracia, por la cual acompañamos en el duelo a la buena y resignada madre de la víctima, y al padre señor Ruiz de Salazar, que ya sabe cómo le queremos.

Nuevo abogado

Nuestro querido amigo y distinguido colaborador D. Alfredo Olavarría, ha obtenido en la Universidad Central, con las mejores calificaciones, el grado de licenciado en Derecho. Con toda cordialidad le felicitamos.

Proyectos

Proyectándose la introducción de reformas en este semanario, y habiéndose interesado por algunos anunciantes que los anuncios se publiquen alguna vez en la forma usual por la mayoría de los periódicos, en estudio de aquellas reformas y para prueba en EL LIMBO de tal sistema de anunciar, empezaremos hoy a alternar éste con el que veníamos empleando.

La fiesta de las Vacas

El barrio de las Vacas, de lo más castizo, preparará la celebración de su fiesta tradicional con el mayor rumbo. Para ello ha contratado la música de San Martín de Valdeiglesias, que hoy hizo su entrada en esta ciudad, tocando alegre pasodoble. Presumible es que la fiesta de mañana resulte animadísima, si el tiempo lo permite.

ACADEMIA POLITÉCNICA

Estrada, 7. (Antes Reyes Católicos, 23)

Director: Don Eduardo Meseguer, Ingeniero Militar.

Subdirector: D. Robustiano Pérez Arroyo, Licenciado en Teología y Profesor del Seminario.

Preparación para Carreras Militares, Correos, Telégrafos y Oposiciones especiales. Profesorado facultativo.
Alumnos internos, medio pensionistas y externos.

LA SANTANDERINA

MADERAS, CAL, YESOS, CEMENTOS Y
FERRETERIA

Viuda de Manuel Canales

Precios económicos

Plaza de Castelar, 2, 3 y 4.—AVILA

Baltasar Alvarez Asensio

Depósito de cubiertas de automóviles usadas y abarcas al por mayor de

Expendedor de abarcas de goma y cuero

ESPECIALIDAD

en alpargatas con piso de goma y zapatos impermeables

Constitución, 8.—AVILA

Venancio Matallana Martin

Antiguo Cortador de la Casa de Rojas

Se construye toda clase de calzado

ESPECIALIDAD

en medidas para pies dificultosos y con suplemento de corcho y todo lo concerniente al ramo de Zapatería

Luis de Victoria, 2 (Frente a la Coooperative).

Probad los exquisitos vinos

— DE —

LOPEZ Y LARIOS

CLASES { TINTO CORRIENTE
TINTO DE MESA
TINTO AÑEJO, AÑO 1890

DEPÓSITO: Isaac Peral, núm. 6.—AVILA

Baltasar Paño Blazquez

Taller de Bicicletas de alquiler,
reparaciones y venta.

Calle de Isaac Peral, 5.—AVILA

Pinturas, colores y barnices. Cera preparada para el brillo de pisos y muebles, a 4 pesetas kilo. Barniz rojo para baldosines, achiote pasta, carburo de calcio, colores de anilina y extracto de campeche para teñir, legía, petróleo, Zotal.

Agua de colonia y Ron Quina, 4 pesetas litro.

Calle de Tomás Pérez, 6. Droguería y Perfumería.

Eugenio Eloy García

Agencia de Reclamaciones

y de Transportes.

DUQUE DE ALBA, 4.—AVILA

SASTRERÍA

Miguel García e hijo

Zendrera, 19 (antes Caballeros, 2)

Se confeccionan toda clase de prendas de vestir para caballero. Especialidad en uniformes militares.

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

Herminio Magdaleno

El mejor regalo para premios de las Escuelas y primera Comunión.

Manual del Cristiano. Devocionario completo con lujosa encuadernación en blanco, imitación piel, para niñas y la misma encuadernación en negro para niños

Precio, 4'80 docena.

ALCÁZAR. 10, AVILA

Gran Funeraria

LA RIGUROSA

4, VALLADOLID, 4.—AVILA

Servicios y Cajería de encargo para la provincia.

PRECIOS MODICOS

Comercio de Mercadería, Paquetería,

Puntillas y bordados.

JOSÉ REGALADO

Reyes Católicos, 25

Local chiquito, pero repleto. En él encontraréis lo que no os imagináis, El hábito no hace al monje. Y lo grande no es lo mejor.

La mejor garantía de

usar buen calzado

ES COMPRAR LOS Calzados Melero

TOMAS PEREZ, 10.—AVILA

AGUSTIN DE VEGA SANTOS

Jabón puro, Santa Teresa de Jesús

(Marca registrada). | Avila